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«Хочу нести людям благую весть
всеми возможными способами»

Окончание на 4-й стр.

Н
едавно в Драматическом 
театре имени Пушкина 
города Орска состоялся 
Ваш сольный фортепи-

анный концерт. Зал был почти по-
лон. Было много хороших отзывов. 
Поздравляем Вас, батюшка.

– Спасибо.
– Для многих стало большой 

неожиданностью – увидеть за ро-
ялем священнослужителя. А когда 
он еще при этом является штатным 
военным священником, настоя-
телем воинского храма… Откуда 
музыка, профессиональное владе-
ние инструментом?

– Я окончил Оренбургский музы-
кальный колледж по классу форте-
пиано и теоретическое отделение. А 
высшее образование получил в Орен-
бургском государственном институте 
искусств имени Ростроповичей. С тех 
пор стараюсь играть, поддерживать 
форму. Уже третий год даю концерты 
в Ясном. В Орске выступал впервые.

– Надо иметь определенную 
смелость, чтобы выйти на боль-
шую сцену, рассчитанную на пол-
тысячи зрителей.

– На самом деле я достаточно 
осторожно относился к мысли о кон-
церте в Орске. Потому что мне как 
профессионалу-музыканту понятно, 
что это более серьезная, более тре-
бовательная площадка.

Особую инициативу здесь про-
явил владыка Ириней. Это он вдох-
новил меня выйти на орскую сцену, 
благословил и помог в организации. 
Конечно, я очень благодарен влады-

ке, большое спасибо за этот опыт.
– Зная некоторые моменты Ва-

шей биографии, могу ли я сказать, 
что музыка для Вас стала дорогой 
к храму?

– Когда я учился в Оренбургском 
музыкальном колледже, то стал бы-
вать на церковных службах, а затем 
устроился в церковный хор. Тогда это 
было только лишь желанием и инте-
ресом музыканта. Но участие в бого-
служениях в качестве певчего, пропо-
веди, чтение Писания и святых отцов, 
первая Исповедь, первое Причастие 
для меня по-настоящему открыли 
веру. Это настолько сильно меня ув-
лекло, что я забросил учебу и решил 
безотлагательно стать священником, 
чтобы рассказывать людям о Христе. 
Слава Богу, рядом оказались люди, 
которые убедили меня окончить на-
чатое. Церкви нужны священники об-
разованные. И уже после окончания 
муз. колледжа я поступил в Саратов-
скую духовную семинарию.

– Ваше желание осуществилось, 
Вы стали священником. Музыку не 
оставили, но и домашним музици-
рованием не ограничиваетесь: Вы 
идете на сцену. Чем хотите делить-
ся со слушателями? Что хотите 
сказать, донести?

– Музыка, как и другие виды ис-
кусства, – это сфера духовного по-
стижения Бога, человека, прикосно-
вение к горнему миру, она должна 
обогащать человека. Если я даю 
концерт, то, конечно, в этом концер-
те буду обязательно говорить о Хри-
сте. Я люблю и верю в то, что делаю, 

мне это дает силу. Абсолютно верю 
в то, что пришел Христос и спас нас. 
Верю, что эту весть надо донести 
всем людям, чтобы они могли вы-
брать: последовать за Спасителем 
или не последовать.

И для любого христианина, не 
только священника, благая весть 
– это одно из самых главных дел в 
духовной жизни. Христос после Сво-
его Воскресения в течение 40 дней 
говорил апостолам: идите и пропо-
ведуйте Евангелие всей твари, и кто 
верует и крестится, тот спасён будет, 
а кто не уверует, тот осуждён будет. 
Он хотел, чтобы мы были соучастни-
ками спасения мира.

Знаете, как-то ко мне подошли 
два старшеклассника из нашей Ор-
ской православной гимназии и спро-
сили: поступать им в семинарию или 
нет. Я им сказал то же, что говорил 
и учащимся Оренбургской духов-
ной семинарии, когда там препода-
вал: единственной причиной стать 
священником может быть желание 
проповедовать Христа. Если у тебя 
нет желания проповедовать Христа 
Спасителя и Евангелие, всё, даже не 
раздумывая, или не поступай или за-
бирай документы.

Я в это искренне верю, что как 
можно большему количеству людей 
надо донести благую весть и дать 
возможность себя спасти. Меня это 
очень много лет вдохновляет, и я все 
возможные способы для этого буду 
использовать, в том числе и фортепи-
анные концерты.

На протяжении нескольких лет на стра-
ницах газеты мы  знакомим читателей со 
священнослужителями Орской епархии, 
широко повествуя об их духовной, личной и 
общественной жизни. Героями публикаций 
стали епископ Орский и Гайский Ириней, 
священники Сергий Баранов, Александр Ку-
цов, Симеон Антипов, Георгий Кожеватов, 
Владимир Бабак, Вячеслав Кочкин, Анато-
лий Сопига. Эту традицию мы продолжим.

А сегодня открываем новую рубрику 
«Грани личности священнослужителя», где 
будем рассказывать о творческих дарова-
ниях батюшек. Наш первый герой – свя-
щенник Михаил Яковлев. Он является бла-
гочинным Ясненского церковного округа, 
настоятелем храма Вознесения Господня и 
клириком прихода св. вмч. Пантелеимона 
г.  Ясного, настоятелем воинского храма во 
имя св. Александра Невского; помощником 
командира 13-й ракетной Оренбургской 
Краснознамённой дивизии по работе с ве-
рующими; руководителем отдела по вза-
имодействию с Вооруженными Силами и 
правоохранительными органами Орской 
епархии. А еще отец Михаил неоднократно 
бывал в командировках в зоне СВО. 

Примечательно, что этот человек пропо-
ведует не только с амвона, но в любых ус-
ловиях и любыми средствами, в том числе 
и с помощью незаурядного музыкального 
таланта, дарованного Богом.

- слово о вере
во Христе

Священник Михаил Яковлев:

Н– 
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Официальная хроника
Согласно указам и распоряжениям 

Преосвященнейшего Иринея, еписко-
па Орского и Гайского:

– протоиерей Симеон Антипов назначен 
настоятелем храма новомучеников и испо-
ведников Церкви Русской с. Оноприеновка 
Кувандыкского района;

– Варламов Андрей Владимирович осво-
бождён от должности председателя приход-
ского совета храма нвмч. и исповедников 
Церкви Русской с. Оноприеновка с выраже-
нием благодарности за понесенные труды;

– священник Алексий Атамасов назначен 
настоятелем храма святителя Николая Чу-
дотворца с. Крыловка;

– Свяженин Олег Павлович освобождён 
от должности председателя приходского со-
вета Никольского храма  с. Крыловка;

– священник Игорь Пахомов освобож-

Преосвященный Ириней
вручил награды

Правящий архиерей наградил священно-
служителей Орской епархии.

Клирик храма Архангела Михаила г. Орска свя-
щенник Алексий Новиков за усердные труды во 
славу Божию награжден медалью Оренбургской 
епархии Русской Православной Церкви священ-
номученика Макария Оренбургского III степени.

Настоятель храма святых апостолов Петра и 
Павла г. Гая священник Виталий Кудрявцев за 
усердное служение Церкви Божией удостоен 
права ношения палицы.

Настоятель храма иконы Пресвятой Богоро-
дицы «Избавительница» г. Орска  священник 
Игорь Гогалюк за усердное служение Церкви 
Божией удостоен права ношения палицы.

дён от обязанностей старшего священника 
Иверского женского монастыря г. Орска и 
назначен в штат храма Табынской иконы Бо-
жией Матери п. Херсон Гайского гор. округа; 

– священник Георгий Чернявский назна-
чен настоятелем храмов свт. Николая Чу-
дотворца г. Медногорска м/р-на «Южный» и 
св. Пророка Божия Илии с. Ильинка Куван-
дыкского р-на; назначен сотрудником епар-
хиального отдела по тюремному служению 
с поручением духовного окормления ФКУ 
КП № 15 УФСИН России по Оренбургской 
области с. Ильинка;

– больничный храм в честь Иверской ико-
ны Божией Матери при городской хирурги-
ческой больнице № 2 приписать к Казанско-
му храму г. Орска. Духовенству озаботиться 
совершением богослужений и треб в храме, 
а также духовным окормлением лиц, нахо-
дящихся в лечебном заведении.

К 1700-летию I Вселенского Собора

ОРЕНБУРГ. 1 июня праздновалось 
1700-летие Первого Вселенского Со-
бора, состоявшегося в г. Никея. В 
этот день архипастыри Оренбургской 
митрополии совершили совместное 
праздничное богослужение.

1 июня в оренбургском храме во 
имя прп. Пимена Угрешского Литургию 
возглавил митрополит Оренбургский и 
Саракташский Петр. С ним молились епи-
скоп Орский и Гайский Ириней, епископ 
Бузулукский и Сорочинский Алексий, а 
также духовенство митрополии.

За богослужением было оглашено По-

слание Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла по случаю 
празднования 1700-летия I Вселенского 
Собора. После Божественной литургии 
совершен праздничный молебен святым 
отцам Первого Вселенского Собора.

2 июня в орском храме  Архангела 
Михаила прошла конференция «Значение 
I Вселенского Собора для Церкви». На фо-
руме прозвучали доклады епископа Ири-
нея и священников  на темы, посвящен-
ные обстоятельствам проведения первого 
в истории Церкви священного собрания, 
утвердившего догмат о Божестве Господа 
и Спасителя нашего Иисуса Христа.

Прошла научно-практическая конференция
ОРСК. 15 мая в Орском гуманитарно-

технологическом институте состоялась 
региональная научно-практическая кон-
ференция «Великая Победа советского 
народа: значение, уроки, наследники», 
посвященная 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

Организаторы форума - Орская епархия 
и кафедра истории, философии и социаль-
но-гуманитарных наук ОГТИ. В конференции 
участвовали священнослужители, ученые, 
преподаватели, студенты ОГТИ, Новотро-
ицкого филиала НИТУ «МИСИС», Медно-

горского и Орского филиалов Оренбургско-
го медицинского колледжа, Медногорского 
индустриального колледжа, педколледжа 
г. Орска. В ходе конференции говорилось о 
вкладе Оренбуржья в Великую Победу со-
ветского народа, о подвигах воинов-побе-
дителей, священнослужителей и медицин-
ских работников, о деятельности местных 
органов власти в период войны, а также 
о сохранении памяти о Великой Победе и 
преемственности поколений. Все участники 
конференции и научные руководители полу-
чили Благодарности, сертификаты, а от епи-
скопа Иринея - денежные премии и подарки.

Как праздновали юбилей Великой Победы
В Орской епархии прошли меропри-

ятия, посвященные 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне.

В кафедральном Свято-Георгиевском 
соборе г. Орска по окончании Литургии  
собор священнослужителей  совершил 
панихиду по павшим воинам. Затем свя-
щенники вместе с прихожанами присое-
динились к праздничному городскому Па-
раду Победы, пройдя отдельной колонной 
в составе других городских учреждений. 

После шествия в Сквере славы была со-
вершена заупокойная лития.

Заупокойные богослужения по погиб-
шим воинам и всем Победы ради потру-
дившимся совершались у братских мо-
гил, обелисков, памятных мемориалов, на 
промышленных предприятиях восточного 
Оренбуржья, также возлагались цветы.

Силами преподавателей и воспитанни-
ков воскресных школ во многих приходах 
были подготовлены и показаны празд-
ничные концертные программы.

В память о воинах заложены два сада
Заложены два «Сада Победы» в 

память о наших земляках, ушед-
ших на фронт и погибших в Вели-
кой Отечественной войне.

12 мая в храме поселка Добровольского 
Новоорского района епископ Орский и Гай-
ский Ириней в сопровождении священников 
Михаила Рябинина и Вячеслава Короткова со-
вершили Божественную литургию. После бесе-
ды на евангельскую тему все приняли участие 
в закладке «Сада Победы».

14 мая на территории Орского гуманитар-
но-технологического института епископ Ири-
ней со священниками Алексием Атамасовым и 
Геннадием Новиковым и студентами ОГТИ при-
няли участие в закладке «Сада Победы» . Было 
высажено более 40 саженцев плодовых дере-
вьев: яблонь, абрикосов, вишен, рябин, берез. 
«Этот сад – живое напоминание о том, как хру-
пок мир и как дорого он достался. Пусть растут 
эти деревья, крепнут под солнцем и дождями, 
как крепла вера в сердцах людей даже в самые 
тяжкие времена. И пусть его плоды – и букваль-
ные, и духовные – станут благодарностью тем, 
кто отстоял нашу землю и нашу свободу», - ска-
зал в беседе с учащимися владыка Ириней.

Начало Божественной литургии - в 9:00

ОРСК. 18 мая, в день празднования иконы Бо-
жией Матери «Неупиваемая Чаша», руководитель 
епархиального отдела по церковной благотвори-
тельности и соц. служению протоиерей Вячеслав 
Кочкин совершил молебное пение о страждущих 
недугом винопития и наркомании.

Молящиеся вознесли молитвы Богу об исцелении 
и вразумлении тех, кто страдает этими страстями, а 
также о родных и близких, о даровании им мудрости 
и терпения. По окончании молебна отец Вячеслав по-
желал Божьей помощи в нелегком труде, который на-
правлен на искоренение в обществе пагубных стра-
стей, а также напомнил присутствующим о том, что

каждую среду в 16.00
в храме св. вмч. Пантелеимона Целителя

совершается молебен о страдающих страстью
винопития с чтением акафиста Божией Матери

перед Ее иконой «Неупиваемая Чаша».
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Состоится Великое освящение кафедрального собора 

великое освящение верхнего храма Иоанно-Кронштадтского кафедрального собора г. Гая

Множество благодетелей, священнослужителей и верующих мирян приняли участие
в строительстве и благоукрашении храма и действительно вложили в эти труды свою душу.

Ожидается, что на освящение собора прибудут главы митрополий
Русской Православной Церкви и правящие архиереи Южного Урала.

ОРСК. 17 мая на месте заброшенного сквера на 
пересечении ул. Нефтяников и пр. Ленина начаты 
работы по увековечиванию памяти наших земля-
ков, погибших а зоне СВО.

Епископ Орский и Гайский Ириней в сослужении 
протоиерея Анатолия Сопиги освятил место под бу-
дущий памятник воинам-защитникам Отечества, 
павшим в ходе специальной военной операции на тер-
ритории Украины. На молебне присутствовали пред-
ставители администрации города, хуторского казачье-
го общества «Орское», неравнодушные горожане.

В этом месте установят пилоны с именами погиб-
ших героев и изображением ордена Мужества. Плиты 
будут из гранита. На территории сквера планируется 
обустроить пешеходную зону, сделать освещение, ор-
ганизовать возможность видео- и аудиотрансляции.

В Орске появится
монумент погибшим в СВО 

В церковно-приходских воскрес-
ных школах, группах, студиях окон-
чили очередной учебный год.

В Духовно-просветительском цен-
тре при Пантелеимоновском храме 
г. Орска состоялось мероприятие, по-
свящённое окончанию учебного года и 
Международному дню защиты детей. 
Дети отправились в увлекательное пу-
тешествие в виде квест-игры. Участ-
ники разделились на две команды – 
«Театралы» и «Художники» – и вместе 
с ведущими посетили разноцветные 
острова нашей планеты, где они отга-
дывали загадки, изображали морских 
животных, проявляли навыки меткости 
и ловкости в сбивании кеглей, состя-
зались в турнире «Крестики-нолики» и 
многое другое. По прохождении каждо-
го задания участники получали разно-
цветные ладошки и украшали ими пла-
нету. Завершился праздник вручением 
сладких призов и мини-подарков.

В спортивном клубе «Рать» Пра-
вославного центра для детей и моло-
дежи при кафедральном Свято-Ге-
оргиевском соборе прошел открытый 
урок по прикладному айкидо. Во время 
урока спортсмены продемонстрирова-
ли свои навыки и умения. В заверше-
ние епископ Орский и Гайский Ириней 
и настоятель собора прот. Александр 
Куцов обратились к воспитанникам с 
напутственными словами, призвали 
применять свои спортивные возможно-
сти в помощи слабым и защите своей 
Родины. Затем спортсменам вручили 
дипломы и сладкие подарки.

В детских творческих студиях 
Иверского монастыря г. Орска под-
вели итоги учебного года и провели 
родительское собрание. Весь год де-
вочки занимались рисованием и пени-
ем, а также знакомились с основами 
православной веры. В честь окончания 
учебного года в подарок от монастыря 
все учащиеся получили детские книги о 
десяти Заповедях Божиих.

Девочки очень сдружились, и рас-
ставаться на лето им не хотелось. По-
этому предложение продолжить дру-
жеское общение и занятия в форме 
лагеря дневного пребывания при мона-
стыре все единогласно поддержали.

Завершился праздник чаепитием 
на природе у Богородичной дорожки с 
песнями и рассказами.

В воскресной школе при Петро-
павловском соборе г. Новотроицка 
прошел шахматно-шашечный турнир, 
посвященный памяти первостроителей 
и благодетелей собора. Ребят поздра-
вили с завершением учебного года, а 
родителям и преподавателям пожела-
ли мудрости, чтобы развивать детей в 
правильном направлении, прививая ду-
ховные и нравственные ценности. Вос-
питанники школы исполнили церковные 
песнопения. Затем состоялся шахмат-
но-шашечный турнир между команда-
ми воскресной школы, работниками и 
ветеранами АО «Уральской Стали» и 
Центра развития творчества детей и 
юношества. Победители и участники 
были награждены сладкими призами.

По инициативе родителей воспитан-
ников воскресной школы состоялась 

паломническая поездка в п. Саракташ. 
Паломники побывали на экскурсии по 
Свято-Троицкой обители милосердия, 
а затем посетили источник в 4 киломе-
трах от поселка, освященный в честь 
иконы Божией Матери «Казанская». 
Все остались довольны интересной и 
познавательной поездкой.

В воскресной школе при Миха-
ило-Архангельском храме г. Орска 
прошла аттестация двух выпускни-
ков. Ребята успешно сдали итоговые 
экзамены и завершили учёбу в вос-
кресной школе.

В воскресной школе при По-
кровском храме г. Кувандыка со-
стоялся конкурс среди воспитанниц 
воскресной школы и детей социально-
го центра «Аленушка». Две команды 
«Дружные ребята» и «Непоседы» со-
ревновались в знании истории празд-
ника Жен–мироносиц, в кулинарных 
тонкостях, проверяли свою грацию, 
пели песни и читали стихи. Девочек 
поддерживали мальчики, которые 
приносили командам дополнительные 
баллы, ответив на вопросы или испол-
нив номер самодеятельности. Эти же 
ребята выполняли роль строгих судей: 
дегустировали приготовленные де-
вочками блюда, оценивали ответы на 
вопросы. Получив сладкие призы за 1 
и 2 места, все дружно отправились по-
едать приготовленные конкурсантами 
салаты и пить чай с только что выну-
тым из духовки печеньем «Листочек». 
Родители, учителя и дети – все оста-
лись довольны этим полезным и инте-
ресным мероприятием.

Завершили учебный год

Информацию и фото для рубрики «Епархиальная жизнь» подготовили Ксения Хохлова, Виктор Базилевский, Ольга Звонарева, Марина Кожухова,
Сергей Квицинский, пресс-службы Орской и Оренбургской епархий. 
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15 июня 2025 года состоится долгожданное событие –
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Б
атюшка, а что скажете по 
поводу того, что некото-
рые святые, к примеру, 
преподобный Никодим 

Святогорец, Климент Алексан-
дрийский были убеждены, что 
музыка вредна для христиан, она 
пробуждает в человеке излишние 
эмоции, чувства и тем самым раз-
жигает страсти в душе.

– На этот вопрос я отвечу в не-
скольких плоскостях. Давайте сна-
чала разберем то время, когда они 
это говорили. Вот тот же Климент 
Александрийский. Он родился в 
середине II века, а умер в начале 
третьего. А это период гонения на 
христианство Римской империи. 
Мы знаем, что гонения длились до 
313 года. И христианство выживало 
среди языческого мира.

В те времена считалось, что 
музыка – это какой-то потаённый, 
совершенно неизученный, необыч-
ный язык, который неведомым об-
разом воздействует на людей, в 
том числе гипнотически.

Вы знаете, как сейчас относятся 
к гипнозу? Так же, как мы сейчас 
боимся гипноза, так и они относи-
лись к музыке. Хотя опять же, изу-
чая в настоящее время психологию, 
я понимаю, что называть гипноз 
обыкновенным колдовством, было 
бы слишком просто, это явление, 
изучаемое современной наукой. 
Но тогда люди не совсем понима-
ли, что такое музыка, как она воз-
действует на человека. А если при-
бавить факт воспевания музыкой 
язычества, то, конечно, Климент 
Александрийский и говорил о том, 
что музыка – это плохо.

Для аналогии давайте возьмём в 
пример обычный нож. Сам по себе 
нож – это ни плохо, ни хорошо, ког-
да им режут хлебушек, колбаску. А 
если вдруг нам попадётся нож, ко-

торым убили человека? Даже если 
его вымыли, прокипятили, будем ли 
мы этим ножом готовить еду? Боль-
шинство людей этого делать не ста-
нут. Так вот, во времена Климента 
Александрийского люди восприни-
мали музыку как тот самый нож, 
которым пользоваться не хочется, 
потому что он настолько мощно 
служит язычеству, что нельзя его 
касаться, это было мерзко.

Прошли времена, и мы пришли 
к пониманию того, что музыка – это 
замечательно и используется даже 
в христианстве.

– Всегда ли музыка – это заме-
чательно?

– Суть в том, как ты используешь 
эту музыку, какую музыку, когда ты 
её слушаешь? Есть время плакать, 
а есть время смеяться. Я, например, 
не буду оперу «Свадьба Фигаро» 
Моцарта слушать в Страстную не-
делю, это будет совершеннейшее 
кощунство. Но при этом думаю, что 
«Страсти по Матфею» или «Стра-
сти по Иоанну» Баха, наверное, 
может быть уместно послушать и 
в Великий пост. Потому что это му-
зыка, которая тебя действительно 
настраивает, ведь Бах своим вели-
чайшим талантом воплотил в музы-
ке евангельские события Страстей 
Христовых. Что такое «Страсти 
по Матфею»? Великим постом по 
воскресеньям вечером мы служим 
Пассию. А «пассия» в переводе с 
латинского и означает «страсть, 
страдание». То есть «Страсти по 
Матфею» – это наша воскресная 
Пассия. И это очень уместно в Ве-
ликий пост.

Апостол Павел говорит нам: 
«Всё испытывайте, хорошего дер-
житесь». Надо держаться доброго, 
надо понимать, где это уместно, 
где неуместно. И в другом месте 
апостол Павел говорит: «Всё мне 
позволительно, но не всё полезно; 
всё мне позволительно, но ничто 

не должно обладать мною».
Это как с едой. Кушать не грех? 

Не грех. Но если я ем слишком мно-
го – грех. Музыку слушать не грех? 
Вроде бы нет. Но если вдруг она у 
меня встает впереди Христа и я, 
совершенно забыв о спасении, о 
душе, о Боге, занимаюсь музыкой, 
она мне станет грехом. Даже если 
я церковную музыку исполняю, но 
исполняю без веры, она мне стано-
вится грехом. Вот так и рождают-
ся наши правильные отношения с 
окружающим миром.

– Но ведь далеко не всегда 
композиторы пишут музыкаль-
ные произведения, которые пе-
реплетены с верой в Бога.

– Конечно. Но с начала христи-
анства музыка стала неотъемлемой 
частью христианской традиции. У 
людей эпохи барокко в Европе по 
сути вся жизнь была выстроена во-
круг богослужения. Вот интересный 
факт: до эпохи барокко, а это XVII 
век, мы очень мало знаем компо-
зиторов, хотя, казалось бы, это же 
совсем недавнее время. А почему 
не знаем? Потому что в ту эпоху 
считалось дурным тоном писать ав-
торство произведения, считалось, 
что музыку сочиняет Бог, а автор 
только транслирует её людям.

Композиторы эпохи барокко 
первыми осмелились писать ав-
торство. Отсюда у Баха его знаме-
нитые аббревиатуры на латинице 
SDY и .J.J., которыми он украшал 
свои партитуры. Надписи означа-
ют «Одному Богу слава» (Soli Deo 
gloria) и «Иисус, помоги» (Jesu, 
juva). Всё, что композитор сочинял, 
он творил во имя Господа.

Существовала тесная связь 
классической музыки с богослу-
жением. Тот же Иоганн Себастьян 
Бах был церковным органистом и 
церковным кантором (по-нашему 
регентом), в его функции входило 
написание музыки к воскресному 

богослужению и разучивание этой 
музыки к богослужению с хором. 
Невероятная работоспособность.

Не менее гениальным, чем Бах, 
я считаю Дитриха Букстехуде, 
оставившего великое наследие. 
Он прожил скромную жизнь с еже-
дневными обязанностями органи-
ста и музыкального руководителя 
церковных концертов, для которых 
писал музыку.

Георгу Фридриху Генделю в Гер-
мании установлен памятник: ком-
позитор держит в руке тетрадь со 
своей знаменитой ораторией «Мес-
сия», в которой написаны слова: «А 
я знаю, Искупитель мой жив!»

Вот одно из высказываний Йо-
зефа Гайдна, которое говорит о его 
религиозности: «Как только я поду-
маю о Боге, мое сердце преиспол-
няется такой радостью, что ноты 
бегут у меня словно с веретена».

Очень верующим человеком был 
Вольфганг Амадей Моцарт, часто 
исповедовался и причащался. Он 
написал 60 произведений для Церк-
ви, включая знаменитый «Реквием».

Феликс Мендельсон и другие 
выдающиеся композиторы вдох-
новлялись верой в Бога. «Всё, что 
есть жизнь, да будет посвящено 
Великому, и пусть будет святили-
щем искусства! Это… обязанность 
перед людьми и перед Ним, Все-
могущим», – говорил Людвиг ван 
Бетховен.

– У Вас есть любимые компо-
зиторы, произведения? Возмож-
но, они повлияли на Вас, при-
внесли что-то особенное в Ваше 
мировоззрение?

– Каких-то конкретно любимых 
композиторов у меня нет по одной 
простой причине: любимые компо-
зиторы все время разные. Ведь му-
зыка настолько обширна, что если 
взять только фортепианный репер-
туар, даже его охватить достаточно 
сложно, не говоря вообще о всей 

классической музыке. И я пришел 
к выводу, что невозможно всё охва-
тить, а значит, невозможно всё оце-
нить и сказать:  вот это мой идеал.

Но, конечно, можно перечис-
лить самых-самых моих любимых. 
Разумеется, в первую очередь это 
Иоганн Себастьян Бах. Кроме того, 
что это музыкальный гений, для 
меня это единомышленник в рели-
гиозном смысле, потому что он был 
осознанно глубочайшим христиа-
нином, который всё своё творче-
ство посвятил Богу. Его «Хорошо 
темперированный клавир» – это 
вообще Евангелие в нотах, это, 
по сути, икона. Только икона – это 
Евангелие в красках, а «ХТК» Баха 
– это Евангелие в нотах. Поэтому, 

формирует вкус, учит различать хо-
рошее и плохое. И мне хотелось бы, 
чтобы классическая музыка стала 
более интересна молодежи.

Меня очень беспокоит то, что 
уровень музыкального развития и 
музыкального вкуса сегодня очень 
низок. Одна из главных причин – 
всё вокруг заполонила куплетная 
форма. Современный человек не 
приучен вслушиваться в сложные 
мелодии, гармонии, особую пуль-
сацию, разнообразие звуков и об-
разов классической музыки. Его 
больше захватывает механичность, 
простота куплетных форм, да еще 
чтоб барабанов было побольше, 
чтобы прямо по ушам било. Я счи-
таю – это деградация.

слушаю музыку, а мне мама вдруг 
говорит: «А это опера  “Борис Го-
дунов” Мусорского». «Откуда ты 
знаешь?» – спрашиваю. «Ой, да 
в советское время очень много 
классики по радио передавали, 
запомнила». Людей просвещали, 
воспитывали.

У меня сын учится в Оренбург-
ском президентском кадетском учи-
лище, там очень серьезно подходят 
к этому вопросу: они не просто слу-
шают классическую музыку, иногда 
даже что-то вроде «Угадайки» там 
пишут. Но это особое заведение. А 
если брать обычную школу, к боль-
шому сожалению, там нет система-
тического преподавания музыки.

Очень сильно всё зависит от пе-
дагога. В лучшем случае дети будут 
петь песенки. В худшем – вообще 
ничего делать не будут. Конечно, 
есть и гениальные педагоги, кото-
рые слушают с детьми классиче-
скую музыку. А иной раз – просто 
волшебники, которым удаётся за-
интересовать детей классической 
музыкой. Но это исключения.

Слава Богу, у нас пока ещё со-
хранилась советская система му-
зыкального образования в России. 
Такой системы больше нигде нет, 
чтобы комплексно, за небольшие 
деньги в музыкальных школах об-
учали игре на инструменте, соль-
феджированию, музыкальной 
литературе, пению в хоре, игре в 
оркестре. То есть ребенок может 
полноценно развиваться во всех 
музыкальных сферах.

приходит с занятий домой, и его до-
машние говорят: «Как здорово! Ой, 
играй, пожалуйста, еще!» А тут ещё 
и соседка не по батарее стучит, а 
говорит: «Играй, нам так нравится».

А что на сегодняшний день у 
нас происходит? Эти две моти-
вации совершенно уничтожены. 
Ребёнок приходит в музыкальную 
школу и вместо того, чтобы полу-
чать удовольствие от игры, вдруг 
получает оценку.

Приведу пример. Представьте 
себе: женщина приготовила ужин, 
муж поел и говорит: «Молодец, 
сегодня четверка с плюсом, неси 
дневник». Пишет ей оценку в днев-
нике, а рядом домашнее задание: 
приготовить котлеты по-киевски. 
Какова будет реакция жены?.. Го-
товка для неё постепенно превра-
тится в какой-то кошмар. И так в 
любом деле: если мы ставим бал-
лы там, где есть оценивание, сразу 
происходит падение мотивации. И 
там, где есть «обязаловка»: «Ты 
обязан завтра полюбить», – лю-
бовь не получится.

И вот мы постепенно детей под-
саживаем на что? На получение удо-
вольствия от оценивания. То есть я 
получаю удовольствие не от самой 
игры, я хочу получить удовольствие 
от того, что мне поставят пятерку. 
И вот здесь конкурсы становятся 
очень к месту. Но это мотивация, 
повторюсь, со знаком «минус».

А вот вторую мотивацию, когда 
тобой восхищаются, подчас могут 
убить окружающие. К примеру, 

ничегонеделание, игромания и дру-
ге вредные привычки.

– Батюшка, Вы тонко чувству-
ете психику человека. В сегод-
няшней беседе Вы обронили 
фразу о том, что занимаетесь 
психологией. Это еще одно Ваше 
увлечение? Расскажите об этом 
подробнее.

– Я учусь на клинического пси-
холога дистанционно в одном из 
Московских вузов. Считаю, что во-
первых, священнику полезно полу-
чить эти научные знания. Ведь пси-
хология – это наука о поведении и 
психических процессах человека. 
Хотя некоторые относятся к пси-
хологии как к какому-то философ-
скому направлению, некому такому 
мракобесию.

– Не все священники привет-
ствуют походы к психологам, 
психотерапевтам, порой кате-
горично запрещают это своим 
прихожанам.

– Я отчасти с ними согласен. 
Дело в том, что надо разделять на-
учную психологию (психологию как 
науку) и популярную психологию. На 
полках книжных магазинов в разде-
ле «Психология» огромное количе-
ство литературы, и в большинстве 
своём – популярная психология, где 
иногда пишется откровенная ерун-
да. В интернете – то же самое. У нас 
в России до сих пор нет закона о 
деятельности психологов. Человек 
может оформить самозанятость и, 
не имея диплома, консультировать 
людей. Поэтому важно обращаться 
к профессиональным психологам.

И ещё надо понимать, что в пси-
хологии есть разные направления, 
поэтому следует выяснять, в каком 
из них психолог-консультант рабо-
тает. Например, гуманистическое 
направление или бихевиоризм, на 
мой взгляд, менее близки христи-
анству. Мне ближе экзистенциаль-
ное направление Виктора Франкла: 
ощущение, будто в нем потаённо 
говорится о христианстве.

Поэтому надо внимательно под-
ходить к вопросу. Можно психологу 
четко обозначать своё мировоззре-
ние, объяснив, что я христианин, 
для меня важны мои христианские 
нормы, и прошу их не касаться.

– Какие еще причины побуди-
ли Вас серьезно заняться этой 
наукой?

– Кроме того, что это полезно, 
психология, на мой взгляд, очень 

много говорит о тех вещах, о кото-
рых христианство и Библия гово-
рят уже не одну тысячу лет.

Например, берем одну из за-
поведей «Чти отца и мать твоих, и 
благо будет тебе на земле, и долго-
летен будешь на земле». Библия 
указывает на четкую взаимосвязь 
между почитанием родителей и тво-
им успехом жизненным и долголе-
тием. Обратим внимание на страны, 
где до сих пор сохранилось особое 
почитание старших, например, Кав-
каз, Китай, – мы видим, что люди 
там достаточно долго живут.

И вот, если человек пришел к 
психологу с каким-то запросом, то 
в 90 % случаев психолог попытает-
ся добраться до его детско-роди-
тельских отношений. Потому что 
они очень сильно влияют на нашу 
дальнейшую жизнь, это подтверж-
дает наука. Надо иметь хорошие 
отношения и с родителями, и со 
своим родом, и со всеми родствен-
никами, и с соседями, потому что 
иначе у тебя внутри будет абсолют-
ный дисбаланс.

Таких моментов, которые связы-
вают христианство и психологию, 
на самом деле очень много, поэто-
му мне как священнику психология 
во многом помогает.

И третья причина, почему я ре-
шил этим заняться. Клинический 
психолог работает с людьми, ко-
торые еще не больны, они еще 
не клиенты психиатра, но у них 
есть предпосылки, трудности жиз-
ненные, и если они оттуда не вы-
берутся, то это может перейти в 
патологию. Клинический психолог 
работает с невротическими, погра-
ничными состояниями, в которых 
люди могут пребывать долгие годы. 
И если человек к тебе приходит с 
алкоголизмом, и духовная помощь 
ему подкрепляется ещё и научны-
ми знаниями по психологии, конеч-
но, это не будет лишним. Изучение 
психологических закономерностей 
помогает священнику лучше пони-
мать своих прихожан, находить ин-
дивидуальный подход к каждому и 
идти по пути спасения.

– Отец Михаил, Вы разносто-
ронний человек, в любое дело по-
гружаетесь увлеченно и глубоко. 
Помнится, в одном из интервью 
Вы упоминали еще об одном сво-
ем увлечении – живописи. Рисуе-
те иногда?

– К большому сожалению, давно 
не писал. Наверное, как раз с того 
времени, как давал то интервью. 
Настолько занят, что руки просто 
не доходят. Очень хочу и надеюсь 
возобновить, это очень помогает от-
влекаться от рутины, размышлять…

– Ждать от Вас полного по-
гружения в очередной свой 
творческий талант? Будете те-
перь поступать в художествен-
ный институт?

– Что Вы! Пусть хобби останется 
собою, зачем из него делать про-
фессию? Профессионал работает, 
а любитель живет надеждами. Во-
обще, идей и увлечений очень мно-
го, но главное, чтобы они вели ко 
Христу, а не от Него. К этому нуж-
но быть особенно внимательным, 
ведь мы живем в то время, где на-
стоящий христианин – это человек, 
который стоит на ногах в мире, ко-
торый стоит на голове.

– Благодарю Вас, батюшка, за 
интересный, содержательный раз-
говор. Желаем дальнейших твор-
ческих успехов.

Беседовала
Татьяна БАЗИЛЕВСКАЯ

Фото из личного архива
священника Михаила Яковлева

«Хочу нести людям благую весть
всеми возможными способами»

Ничего конкретно против ку-
плетной формы в целом я не имею. 
Безусловно, она имеет право на 
существование, есть прекрасные 
образцы, которые, я уверен, войдут 
в историю классической музыки. 
Но если брать большую часть, то 
и в музыкальном, и в поэтическом 
смыслах это абсолютнейший при-
митивизм. А порой звучит даже 
мерзко и пошло. В моем понимании 
есть носители культуры, а есть раз-
носчики культурки. Вот этих разнос-
чиков сейчас такое количество… 
Обидно становится, когда педагог 
учит ребенка петь под минусовку 
какую-то пошлую песенку и это счи-
тается культурой. Вот это страшно.

– Советским детям в этом от-
ношении повезло больше. Пом-
ню, как на уроке пения учитель-
ница ставила нам пластинки с 
«Полетом шмеля» Римского-
Корсакова, музыку для детей 
Кабалевского, учила отличать 
звучание разных инструментов 
на примере сказки Прокофьева 
«Петя и волк».

– Знаете, в студенческие годы 
я приезжал домой на каникулы к 
родителям. Вот готовлюсь к викто-
рине по музыкальной литературе, 

ство русских композиторов, потому 
что наша любая русская опера – это 
всегда очень глубоко нравственное 
произведение. Европейская опера 
этим похвастаться не может, там 
иной раз в сюжетах такое встречает-
ся, что стыдно сказать. Вот русская 
опера всегда очень нравственная и 
поэтому, соответственно, христиан-
ская, там очень много христианских 
мотивов, они потаенные, они спря-
таны порою, но их очень много.

Естественно, здесь и Глинка. 
Очень Даргомыжского люблю, 
особенно его «Русалку» – это со-
вершенно восхитительная вещь. 
Конечно же, оперное творчество 
Мусоргского, Римского-Корсакова, 
Бородина, Чайковского. Хотя фор-
тепианные произведения Чайков-
ского я больше люблю слушать, 
чем исполнять.

– Знаменитому композитору 
Георгу Фридриху Генделю при-
надлежат такие слова: «Мне было 
бы досадно, если бы я доставлял 
людям только удовольствие. Моя 
цель – делать их лучше». Вам, 
наверное, и как музыканту, и как 
священнику близка такая мысль?

– Конечно. Вообще классиче-
ская музыка развивает мозг и душу, 

конечно, Бах для меня 
самый близкий ком-
позитор. Композитор, 
которого я  не сразу 
во всем принимал. Не 
из-за того, что я такой 
весь умный, а потому 
что, наоборот, я до 
него постепенно рос и, 
надеюсь, расту.

Конечно, в числе 
любимых – Бетховен, 
в частности, его сона-
ты и симфонии. Гайдн 
совершенно гениален. 
Я очень люблю вече-
ром достать сборники 
сонат Гайдна, которых 
у него огромное коли-
чество – больше ста, 
посидеть, почитать с 
листа, поиграть, пому-
зицировать.

Моцарт, конечно же. 
Я меньше знаком с его 
творчеством в плане 
исполнительства, но 
очень люблю оперы, 
особенно «Свадьбу 
Фигаро».  Несомнен-
но, это Шопен, Лист, 
очень люблю Брамса, 
особенно его форте-
пианные сонаты. Грига 
люблю, играю его кон-
церт для фортепиано с 
оркестром, Рахмани-
нова, Дебюсси. Про-
кофьева я пока еще 
постигаю – удивляюсь 
его величию, глубине.

Всегда меня впечат-
ляло оперное творче-

родители, вместо того 
чтобы сказать: «Как 
хорошо ты играешь», 
– говорят: «Ты сделал 
домашнее задание? 
Ну-ка, иди делай. Что 
ты вот здесь споткнул-
ся? Ну-ка, переиграй». 
И всё – нет никакого 
удовольствия.

Человек растет под-
верженным зависимо-
сти от оценки окружа-
ющих людей, и в итоге 
мы получаем невроти-
ка, который в лучшем 
случае идёт к священ-
нику, ну, или хотя бы к 
психологу, а в худшем 
случае он берётся за 
деструктивные спосо-
бы подавления своих 
отрицательных эмо-
ций: это алкоголизм, 

– Слава Богу, что у детей есть 
такая возможность. Но из первых 
уст знаю, что в музыкальных за-
ведениях сейчас не всё так уж 
радужно, обучение заточено на 
конкурсную систему.

– Я не поклонник конкурсов. И 
хотя это один из способов мотива-
ции детей, считаю, что это мотива-
ция больше со знаком «минус», чем 
со знаком «плюс». На мой взгляд, 
если говорить о музыкальной педа-
гогике, то самых лучших мотиваций 
две. Первая – это получать удо-
вольствие от того, что ты делаешь, 
вторая – приносить радость окру-
жающим тем, что ты делаешь. На-
пример, приходит ребенок учиться в 
музыкальную школу, ему нравится, 
он вдруг понимает, что, оказывает-
ся, эти беспорядочные звуки мож-
но собирать в волшебную музыку, 
он от этого получает удовольствие. 
Это первая мотивация. Вторая: он 

Священник Михаил Яковлев награжден 
медалью ордена Димитрия Донского и 
медалью «За укрепление боевого содру-
жества» за несение пастырского служе-
ния в зоне СВО, а также медалью Табын-
ской иконы Божией Матери III степени.

Священник Михаил Яковлев:

Б– 
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Н
екий мужчина узнал 
в прохожем своего 
учителя начальных 
классов. Он спросил 

пожилого человека:
– Вы меня помните? Я 

был Вашим учеником.
– Да, я помню тебя тре-

тьеклассником. И чем ты за-
нимаешься сейчас?

– Я преподаю.
– Что же привело тебя к 

этому выбору?
– Не что, а кто. Это Вы. Вы 

так повлияли на меня, что за-

хотелось быть похожим на Вас.
– Позволь мне полюбо-

пытствовать, в чём же выра-
зилось моё влияние?

– Вы на самом деле не 
помните? Разрешите мне ос-
вежить это в Вашей памяти. 
Однажды мой одноклассник 
пришел в класс с часами на 
руке, которые ему подарили 
родители. Он их снял и по-
ложил в ящик парты. Я всегда 
мечтал иметь такие часы. Я не 
удержался и решил забрать. 
Вскоре тот мальчик подошел 

к Вам в слезах и пожаловал-
ся на кражу. Вы обвели всех 
взглядом и сказали: «Тот, кто 
забрал часы, пожалуйста, вер-
ните их». Мне стало очень 
стыдно, но не хоте-
лось расставаться 
с часами, и я не 
признался.

Вы заперли 
дверь и велели 
всем выстроить-
ся вдоль стены, 
предупредив: «Я дол-
жен проверить все ваши кар-
маны, но при одном условии: 
вы все закроете глаза».

Это был самый постыдный 

момент в моей  жизни. Вы 
двигались от ученика к учени-
ку, от кармана к карману. Ког-
да Вы достали часы из моего 
кармана, то продолжили дви-

гаться до конца ряда. За-
тем сказали: «Дети, всё в 
порядке. Вы можете от-
крыть глаза и вернуть-
ся к своим партам».

Вы вернули часы 
владельцу и не произ-
несли больше ни слова 

по поводу этого инциден-
та. Так в тот день Вы спасли 
мою честь и мою душу. Вы не 
запятнали меня как вора, лгу-
на, никудышного ребенка. Вы 

Е сли видишь согрешающего, не 
разглашай его греха, не осуждай 
его, не питай к нему ненависти, 

чтобы и тебе не впасть в тот же грех, 
а лучше скажи: «Я хуже его, и сегод-
ня согрешил он, а наутро согрешу я».

Преподобный Ефрем СИРИН

Г
рехи ближнего надо покрывать, а не 
разглашать о них. Открывший наготу 
отца своего Хам подверг себя прокля-
тию, лишился благой участи со своими 

братьями и был осужден. Сколь же величайше-
му наказанию подвергнутся все те, кто обнару-
живает грехи ближнего! – говорит святой Ио-
анн Златоуст. Потому что, обнаруживая грехи 
ближнего и не только не прикрывая их, но ста-
раясь сделать их еще более известными, такие 
люди не содействуют чьему-либо исправле-
нию, они только еще более умножают грехи. 

Внимательный человек после своего паде-
ния (когда он не имеет свидетелей своего па-
дения) легко может уврачевать свои раны. Но 
когда грех его обнаруживается, становится из-
вестным всем, то человек теряет стыд и теряет 
способность к возвращению на путь истинный, 
не желает возвращения на путь добродетели. 
Ибо человек тогда как бы впадает в глубокое 
озеро и под воздействием волн все глубже и 
глубже погружается, впадает в отчаяние и те-
ряет способность к своему исцелению, – гово-
рит тот же святой Иоанн Златоуст. Поэтому-то 
мы не только не должны обнаруживать, откры-
вать грехи своих ближних, своего брата, но 
если даже и услышим от кого-то о ком-нибудь 
нехорошее, дурное, то не должны домогаться 
увидеть наготы его, а, подобно добрым сыно-
вьям Ноя, прикрыть эти грехи и врачевать пад-
шую душу увещаниями и добрыми советами, 
представляя на вид великое человеколюбие 
Божие, безмерную благость и любовь Госпо-
да, Который всем хочет спасения.

К огда мы выносим суд своему ближ-
нему, унижаем его честь, черним 
его доброе имя, то почему бы нам не 
вспомнить, что доброе, честное имя 

– это самое величайшее и дорогое благо? 
Кто-нибудь в оправдание своё скажет: «Я не 
придумываю, я говорю то, что знаю, и то, что 
слышал от верных людей». Но, дорогие, и это 
не может служить нам оправданием. Пусть, 
может быть, и на самом деле человек этот 
дурной, и поступки его нехорошие, дурные. Но 

все равно братская любовь, христианская со-
лидарность должны наложить печать молча-
ния на наши уста. Ведь очень часто внутрен-
ний голос нашей совести нам подсказывает, 
что эти слухи о человеке – несправедливые. 
Что сам человек не таков, как о нем рассказы-
вают. Но тем не менее мы обрадовались слу-
чаю позлословить на него в обществе. Язык 
наш становится уже орудием неправды и лжи. 
И малозначительный слух, благодаря нашим 
«надбавкам» и другим им подобным, превра-
щается в страшную историю о человеке. Ма-
ленькая искра огня превращается в большой 
пожар, который испепеляет доброе имя наше-
го ближнего.

Прежде всего, дорогие, надо помнить, что 
мы не имеем никакого права осуждать ближ-
него уже только потому, что это запрещено 
Самим Господом. Не судите, и не будете су-
димы; не осуждайте, и не будете осуждены 
(Лк.6:37). Каким судом судите, таким будете 
судимы (Мф.7:2). Хорош или плох наш суд, но 
лучше нам не судить ближнего. Господь знал 
немощь нашей человеческой природы и по-
этому запретил осуждать, судить других.

В се праведные, благочестивые души 
бегают этого греха осуждения. Пове-
ствуется в Патерике о том, как однаж-
ды в одной обители тяжко пал один 

инок. И братия собралась на совещание, на 
собор по этому поводу и призвала благочести-
вого старца Моисея, но он отказался придти 
на этот совет. Тогда скитский пресвитер по-
сылает вторично за ним, требует, чтобы он 
явился на собор. Он идет, но что он делает? 
Он взял старую корзину, насыпал в нее пе-
ска, идет с нею, песок сыпется. Встречающи-
еся иноки спрашивают его: что это означает, 
отче? Он говорит: вот, я имею у себя столько 
грехов, сколько этого песку, и не вижу своих 
грехов, а иду судить другого. Тогда братия по-
няла свою ошибку и, не сделав никакого за-
мечания этому иноку, отпустила его, оставила 
его в покое.

Архимандрит Кирилл (ПАВЛОВ)

Грехи ближнего
НАДО ПОКРЫВАТЬ,

а не разглашать о них

даже не удосужились погово-
рить со мной об этом эпизоде. 
Со временем я понял почему: 
как истинный учитель Вы не 
захотели запятнать достоин-
ство юного, ещё не сформиро-
вавшегося ученика. Поэтому 
я стал педагогом.

Оба замолкли под впечат-
лением этой истории. Затем 
молодой педагог спросил:

– Раз Вы меня узнали се-
годня, не напоминало ли Вам 
мое имя о том эпизоде?

Старый учитель ответил:
– Дело в том, что я обсле-

довал карманы всех учеников 
тоже с закрытыми глазами.

Притча о мудром учителе

Грехи

ИЗО ВСЕХ СИЛ
старайся очищать себя от зла к людям

И зо всех сил старайся очи-
щать себя от зла к лю-
дям. Ибо, накапливая в 

себе зло к людям, накапли-
ваешь яд, который рано или 
поздно убьет в тебе человека.

Святитель Николай СЕРБСКИЙ

В Ветхом Завете есть история про Хама, сына праведного Ноя. 
После Потопа Ной вместе с сыновьями стал возделывать землю. 
Он посадил виноградник, а когда плоды созрели, то сделал из ви-
нограда напиток. Тогда еще никто не знал о коварных свойствах 
вина, поэтому, напившись напитка, Ной опьянел и уснул обнажен-
ным в своем шатре беспробудным сном. Его увидел один из его 
троих сыновей – Хам. Он со смехом рассказал об этом своим бра-
тьям и пригласил их полюбоваться зрелищем. Но Сим с Иафетом 
не захотели, а, напротив, взяли одежды, вошли в шатер спиной, 
чтобы самим ненароком не увидеть наготы отца, и покрыли его.

Когда Ной пробудился, он узнал о злых насмешках Хама и о до-
броте Сима и Иафета. Тогда Ной прославил Бога, давшего ему ми-
лосердных и великодушных сыновей. А о Хаме и его потомках пра-
ведник сказал: «Он будет рабом рабов у братьев своих» (Быт. 9, 25).

Эта история наставляет нас избегать подобного нравственно-
го зла: хамского, бесчестного, подлого, неуважительного поведе-
ния по отношению как к старшим, так и ко всем людям вообще.

Н е открывай грех другого для своего собственного оправдания, 
ибо благодать, которая до сих пор тебя покрывала, сразу откро-
ет твои собственные грехи. Насколько ты по любви покрываешь 

брата, настолько благодать согревает и хранит тебя от клеветы че-
ловеческой. Преподобный Иосиф ИСИХАСТ
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Будьте для других
теплом и светом

«Мир гибнет
от недостатка любви»

Не в правилах святого было читать 
наставления, обличать, разбирать чьи-
нибудь дурные поступки. Приезжая, к 
примеру, в готовую развалиться семью, 
батюшка приносил в нее мир, любовь и 
всепрощающее понимание всех и каж-
дого. Он не порицал никого, не укорял, а 
старался, приводя яркие случаи ошибок 
и заблуждений, доводить слушающих 
до сознания своей вины, вызывать у них 
чувство раскаяния. И в этом проявлялась 
сила веры праведника. Он не брался су-
дить мир, не пытался во всем разобрать-
ся, понять, выработать правильное отно-
шение. Отец Алексий просто понимал, что 
мир не нуждается в наших разбиратель-
ствах, мнениях и суде, он гибнет от недо-
статка любви, милосердия, доверия Богу.

Когда вокруг рушились все устои обще-
ства, мир, казалось, сходил с ума, батюш-
ка доказывал только одно: что и в этих 
условиях жить по-евангельски можно и 
просто необходимо! «Раздражаться не 
стоит, не стоит… Желай счастья всем и 
сама счастлива будешь», – вот что слыша-
ли из уст святого те, кто возмущался про-
исходящим вокруг.

Восемь лет служил
в пустом храме

В 1893 году отец Алексий получает на-
стоятельство в храме свт. Николая в Клён-
никах, на Маросейке – одном из самых ма-
леньких храмов Москвы, где почти не было 
прихожан (потому что вокруг – десятки 
славных и посещаемых церквей). И начал 
с того, что установил в своем храме еже-
дневное совершение утрени и Литургии – 
сначала только утром, но вскоре дополнил 
его и вечерним богослужением. Двигала 
им любовь не только к Богу и богослуже-
нию, но и к людям: «Мне хотелось дать Мо-
скве, – говорил он впоследствии, – один 
храмик, где каждый верующий именинник 
при желании мог бы услышать в день свое-
го Ангела величание своему святому».

«В продолжение восьми лет каждый 
день я служил Литургию при пустом храме. 
Раз один протоиерей сказал мне: “Как ни 
пройдешь мимо твоего храма, всё у тебя 
звонят. Заходил в церковь – пусто. Ничего 
у тебя не выйдет, понапрасну только зво-
нишь”». Вышло – пусть и через восемь лет.

По действовавшему тогда обычаю мо-
сквичи говели раз в году Великим постом. 
В храме же, где служил отец Алексий, 
можно было в любой день исповедаться и 
причаститься. Со временем это стало в Мо-
скве известно. Описан случай, когда стояв-
шему на посту городовому показалось по-
дозрительным поведение одной женщины 
в ранний час на берегу Москвы-реки. По-
дойдя, он узнал, что женщина пришла в 
отчаяние от тягот жизни, хотела утопиться. 
Он убедил её оставить намерение и пойти 
на Маросейку к отцу Алексию. Скорбящие, 
обремененные горестями жизни, опустив-
шиеся люди потянулись в этот храм. От них 
пошла молва про его доброго настоятеля.

Число молящихся в храме всё увеличи-
валось. Оптинский старец Феодосий, при-
ехав как-то в Москву, посетил храм. Был 
за богослужением, видел, как идут вере-
ницы исповедников, как истово проходит 
служба, подробно совершается поминове-
ние, как много людей ожидает приема. И 
сказал отцу Алексию: «На всё это дело, ко-
торое Вы делаете один, у нас бы в Оптиной 
несколько человек понадобилось. Одному 
это сверх сил. Господь Вам помогает».

22 июня – день памяти знаменитого московского 
старца протоиерея Алексия Мечёва, прославленно-
го в лике праведных святых. Время его жизни не так 
далеко от нас: 1859 – 1923 годы. Сохранились фото-
графии, на которых можно увидеть его светлое лицо 
и добрые глаза. Отец Алексий жил в непростое вре-
мя. Революция, безбожная власть, разврат общества, 
начало гонений… Простой, но ревностной и искрен-
ней пастырской жизни, отец Алексий к старости об-
рел дар прозорливости: предсказывал события, рас-
крывал душевные устремления человека. Имеется 
множество свидетельств благодатной помощи в раз-
личных нуждах по молитвам к старцу.

«Спаси, батюшка,
погибла душа моя»
Как-то после ранней обедни подошел 

к отцу Алексию пьяный оборванный чело-
век, весь трясущийся, и, едва выговари-
вая слова, обратился к нему:

– Я совсем погиб, спился. Погибла 
душа моя, спаси, помоги мне… Не помню 
себя трезвым… потерял образ человека.

Не обращая внимания на его омер-
зительный вид, батюшка совсем близко 
подходит к нему и, любовно заглядывая 
ему в глаза, кладет на его плечи руки и 
говорит:

– Голубчик, пора нам с тобой уже пере-
стать винцо-то пить.

– Помогите, батюшка дорогой, помо-
литесь.

Батюшка, взяв его за правую руку, ве-
дет к амвону и, оставляя его там, уходит 
в алтарь. Открыв завесу Царских врат, 
торжественно распахивая врата, начинает 
молебен, величественным голосом произ-
нося: «Благословен Бог наш...», – и, взяв 
за руку грязного оборванца, ставит его 
рядом с собой у самых Царских врат. Опу-
скаясь на колени, со слезами начинает 
усердно возносить молитву Господу Богу. 
Одежда оборванца была настолько по-
рвана, что тело обнажалось, когда он, по 
примеру батюшки, клал земные поклоны. 
По окончании молебна батюшка трижды 
осенил крестом несчастного и, подавая 
ему просфору, три раза его поцеловал.

Через непродолжительный срок к 
свечному ящику подошел прилично оде-
тый мужчина и, покупая свечу, спросил:

– Как бы увидеть отца Алексия?
Узнав, что батюшка в храме, он ра-

достно заявил, что желает отслужить 
благодарственный молебен. Вышедший 
на амвон батюшка воскликнул:

– Василий, да это – ты?!
С рыданием бросился к его ногам не-

давний пьяница. Батюшка начал молебен. 
Оказалось, что Василий получил хорошее 
место и прекрасно устроился.

«К душе надо подходить нежно,
как к распускающемуся цветку»
«Священник должен принадлежать народу, – говорил отец Алексий. – 

Приходите и берите, что у меня есть, всё, чем я богат, – а я богат службой 
церковной, слезами, о грехах всё плачу…»

Епископ Арсений (Жадановский) вспоминал: «К слабым и не окреп-
шим духом проявлял он еще большую ласку, как бы боясь невниманием 
или строгостью оттолкнуть, разочаровать их. Отец Алексий не спраши-
вал обращавшегося к нему: кто он, ходит ли в храм, верующий ли. Для 
него всякий пришедший был страждущий брат и друг, искавший облег-
чения своего горя. Он никого не оставлял без теплого участия, понимал 
любвеобильным сердцем, что каждому своя боль тяжела».

«К душе, – говорил отец Алексий, – надо подходить тихо, нежно, как 
к какому-нибудь распускающемуся цветку. Одна мысль должна руково-
дить вами: как бы кого не потревожить, как бы не обидеть, чем бы уте-
шить и успокоить. Резкости не должно быть, всё легко, любовно, тепло».

Милующая любовь – вот чем богат был отец Алексий: оттого-то так 
много уходило от него духовно исцеленных; оттого-то немало было у ба-
тюшки случаев обращения на путь спасения людей, которые, находясь в 
круговороте жизни, считали себя погибшими. «Я помолюсь» – его неиз-
менный ответ всем и всегда на всякую просьбу, на всякое горе, скорбь, 
беду, недоумение, сомнение, надежду, радость.

«Будьте теплом и светом для окружающих, – говорил отец Алексий, – 
старайтесь сперва согревать собою семью, трудитесь над этим, а потом 
эти труды вас так завлекут, что для вас уже узок будет круг семьи, и эти 
теплые лучи со временем будут захватывать все новых и новых людей, 
и круг, освещаемый вами, будет постепенно все увеличиваться и увели-
чиваться; так старайтесь, чтобы ваш светильник ярко горел».

Пришли бить, а стали
его духовными детьми

В храм во время утрени пришла целая 
толпа студентов. Отец Алексий был в ал-
таре и услышал мужские голоса, плясо-
вые напевы. Вошедшие так бесчинство-
вали, что испуганный псаломщик едва 
окончил шестопсалмие. Кто-то посове-
товал батюшке выгнать их, но он только 
горячо молился. Один из студентов отде-
лился от товарищей и вошел в алтарь. Ба-
тюшка, стоявший у жертвенника, быстро 
обернулся, ласково встретил безумца:

– Как приятно видеть, что молодые 
люди начинают свой день молитвой… 
Вы пришли помянуть родителей?

Сраженный таким неожиданным сер-
дечным обращением, вошедший оторо-
пело пробормотал:

– Да-а-а…
По окончании утрени батюшка обра-

тился к пришедшим со словом, в котором 
напомнил этой молодежи, стремящейся 
бороться за широкое счастье, о семье, о 
родителях, которые любят их, возлагают 
на них надежды, что когда они получат 
образование, то станут их кормильцами…

Он говорил так от души, так искренне 
и любовно, что растрогал их, многие пла-
кали; некоторые остались петь обедню, 
а потом стали его друзьями и богомоль-
цами, а некоторые и духовными детьми. 
Потом они признались батюшке, что… 
пришли его бить…
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Протоиерей Дмитрий Харцыз

З
вали ее Света. Я за-
помнил, потому что, 
во-первых, мою ма-
тушку так зовут, а 

во-вторых, те события и всё, 
что связало меня с героиней 
моего повествования Свет-
ланой, забыть я уже не смо-
гу никогда!

Когда я пришёл к ней до-
мой, чтобы ее исповедовать, 
она уже умирала. Четвертая 
стадия рака головного моз-

га с метастазами по всему 
организму практически не 
оставляет шанса.

Мне всегда очень трудно 
находить слова для умираю-
щего человека. Говорить что-
то типа: «Все будет хорошо. 
Вы еще выздоровеете», – не 
с руки. Слишком это похоже 
на лицемерие, а больной че-
ловек это чувствует. Расска-
зывать о том, что «все мы 
умрем и Бог ждет нас всех у 

Себя», как-то язык не пово-
рачивается. В общем, еще та 
проблема.

Но не в этот раз. «Ба-
тюшка, как я рада, что Вы 
пришли. Я умираю, понимаю 
это. Знаю, что от того, как 
я уйду, зависит не только то, 
где окажется моя душа, но и 
что будет с моими близкими. 
Вот и хочу уйти так, чтобы 
им всегда Бог помогал. Мне 
оттуда глядеть на них будет 

я видел очень много смертей.
Так мы где-то минуты 

две-три и сидели, взявшись 
за руки. Я и мертвая, но 
такая «живая» Света. Ког-
да я понял, что произошло, 
то тихо заплакал. А она с 
ангелами откуда-то «сверху» 
глядела на меня.

радостнее и спокойнее».
Я исповедовал ее, прича-

стил. Теперь уже можно ска-
зать: очень уж она каялась в 
том, что, будучи учительницей 
биологии, рассказывала детям 
о теории Дарвина, упирая на 
то, что теория эволюции до-
казывает отсутствие Бога.

Я накрыл ее епитрахилью, 
она взяла меня за руку. Ког-
да я прочитал над ней мо-
литву разрешения от грехов, 
она крепко сжала ее. Приняв 
Святое Причастие, она как-то 
облегченно выдохнула, а по ее 
щеке покатилась слезинка, но 
глаза светились необыкновен-
но. Света взглянула на меня, 
еще раз крепко сжала мою 
руку, еще раз вздохнула и 
умерла. Тихо-тихо. Я даже не 
понял сперва. Хотя, поверьте, 

«Она крепко сжала мою руку,
вздохнула и умерла»
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ЖИЗНЬ
во Христе

- слово о вере
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О
коло пяти лет назад 
я  неожиданно на-
чала быстро терять 
слух и  скоро погру-

зилась в  почти полную ти-
шину. Причину врачи так и 
не установили. Но постави-
ли диагноз «нейросенсорная 
тугоухость» и  не скрывали, 
что шансов на улучшение 
очень мало.

Принять такую «новую 
жизнь» было трудно, ужас-
но трудно. Окружающий мир 
стал похож на кино без звука. 

Просто поговорить с близки-
ми, послушать пение птиц  – 
все это стало невозможным... 
Но нужно было жить дальше.

Пришлось учиться читать 
по губам, осваивать язык 
жестов. Так я  понимала те-
перь и богослужения.

Со временем новая реаль-
ность стала привычнее. Я 
старалась просто радовать-
ся каждому дню, близким, 
природе. И  — молиться об 
исцелении, хотя врачи уже 
на это не надеялись. Но я  

живот даровав!»
В первые секунды я даже 

не осознавала, что произо-
шло, и  не могла в  это по-
верить. Я снова слышу. А 
после были только слезы и 
благодарность Богу, кото-
рую я не могла даже выра-
зить словами.

Со стороны поверить в 

верила, что Господь меня 
слышит, что Он лучше нас 
знает, когда и как прийти на 
помощь.

Пасху в  тот год я  встре-
чала, как обычно, в  храме, 
на ночной Литургии. Эта 
Пасха стала самой необык-
новенной в моей жизни.

Помню как сейчас: стою, 
молюсь, и  вдруг в  тишину 
вокруг меня врывается пение 
хора «Христос воскресе из 
мертвых, смертию смерть 
поправ и  сущим во гробех 

— история священника про последнюю исповедь одной женщины

Наталья Афанасьева

«В первые секунды я не могла
поверить, что это произошло»
— история женщины, с которой в храме случилось чудо

это трудно. Но это было. И 
тогда я, как никогда, поня-
ла, как важно уметь ждать, 
не отчаиваться и  не терять 
веры. Проходить испыта-
ния мужественно. Молиться, 
даже если пока нет ответа. 
Радоваться каждому дню и  
не уставать верить. Просто 
верить Ему – это главное.

З
аканчивается Литур-
гия. Владыка Пи-
тирим (Нечаев) вы-
ходит с Чашей на 

амвон и начинает причащать 
людей.

Весь храм устремляется к 
нему, в первых рядах обра-
зуется небольшая давка. Он 

подзывает к себе священ-
ника, передает ему Чашу и 
уходит в алтарь.

Выходит со второй Чашей 
и встает с левой стороны 
солеи. Вся очередь от цен-
тральной Чаши, особенно 
первые ряды, резко пере-
мещается к нему. Он под-

третьему священнику и ухо-
дит в алтарь.

После службы он выхо-
дит на проповедь и говорит 
приблизительно следующее: 
«Сейчас я всех причастни-
ков должен поздравить с 
Причастием. А мне бы хо-
телось выгнать вас из храма 
бичом, так же, как Христос 
выгнал менял, ибо вы Кровь 
Христову были готовы про-
менять на какого-то митро-
полита».

Развернулся и ушел об-
ратно в алтарь, закрыв за 
собой Царские врата.

зывает второго священника, 
передает ему Чашу, уходит 
в алтарь.

Выходит с третьей Чашей 
и встает с противоположной 
стороны солеи. Весь народ 
начинает передвигаться к 
нему. Жестом он останав-
ливает людей, отдает Чашу 

Не променяйте Кровь Христову
на личность священника

— история из жизни митрополита Питирима (Нечаева)
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